

## RESUMEN

El presente trabajo es el resultado de la investigación realizada con las mujeres víctimas de violencia intrafamiliar en el Municipio de Uriondo de la ciudad de Tarija, el cual tuvo como objetivo “Determinar las características psicológicas de las mujeres víctimas de violencia intrafamiliar”, tomando en cuenta como características psicológicas, los rasgos de personalidad predominantes de las mujeres víctimas de violencia intrafamiliar, indicadores emocionales, autopercepción del entorno familiar, las relaciones afectivas e interpersonales de pareja y el nivel de depresión.

El tipo de investigación correspondiente es descriptiva, transversal y teórica porque se parte de una problemática existente y mediante la aplicación de diversos instrumentos, se busca describir las diversas características comprendidas en este estudio.

Fue realizada con una muestra de 35 mujeres víctimas de violencia intrafamiliar, las cuales han sido seleccionadas a partir de un muestreo intencional, ya que se seleccionó a las mujeres que han presentado su denuncia a la defensoría de la niñez, mujeres casadas o que vivan en concubinato con su pareja por lo menos dos años, que tengan hijos, que vivan en el Municipio de Uriondo y que acepten ser parte de la investigación.

A partir de la metodología se utilizó una recolección de información de los siguientes instrumentos de evaluación: Test del árbol (Koch Karl ), test de la figura humana (Karen Machover ), test de la casa ( J.N. Buck. ), test de la pareja (Karen Machover ) y el inventario de depresión (Beck).

El análisis de los datos se realizó de manera cuantitativa y cualitativa: el análisis cuantitativo fue expresado a través de tablas, gráficos, porcentajes y el cualitativo expresa el análisis de esos porcentajes.

Así, mediante el análisis de los datos se llegó a las siguientes conclusiones: Las mujeres víctimas de violencia intrafamiliar del Municipio de Uriondo de la ciudad de Tarija tienden a presentar inseguridad de sí misma y hacia los demás, desconfiando de todo lo

que les rodea y le es difícil tomar decisiones ya que carecen de seguridad e introversión se encierran en sí mismas, tienden a hacer sensibles ante los maltratos y se sienten heridas e inferiores a sus parejas y a los demás.

De igual manera presentan cierta tendencia a ser emocionalmente dependientes de sus parejas, pueden reaccionar agresivamente ante los demás, repitiendo las mismas conductas que el agresor aplica sobre ellas y a la vez tener sentimientos de culpabilidad.

Así también las mujeres víctimas de violencia en cuanto a su autopercepción con el entorno familiar tienden a evadir el contacto con el exterior, evaden el contacto con el exterior con la esperanza de tener una vida tranquila.

Las relaciones afectivas e interpersonales con la pareja tienden a estar dañadas por la culpabilidad que siente la mujer por el fracaso matrimonial o por ser la responsable de provocar conductas agresivas en sus parejas, sobrevalorándolo, justificando dichas conductas a pesar de saber que no está bien, de tal manera que las relaciones afectivas e interpersonales se van deteriorando y tienden a presentar una grave falta de convivencia.

Finalmente las mujeres víctimas de violencia intrafamiliar presentan una depresión grave con pensamientos suicidas, sentimiento de culpa, castigo, llanto, tristezas, etc.